
☞七方面重点任务

发 展高端高新产业，
积极吸纳和集聚创新
要素资源，培育新动能

提供优质公共服务，
建设优质公共设施，
创建城市管理新样板

推 进体制机制改革，
发挥市场在资源配置
中的决定性作用和更
好 发 挥 政 府 作 用 ，激
发市场活力

扩大全方位对外开放，打造扩大开放新高地和对外合
作新平台

建设绿色智慧新城，
建 成 国 际 一 流 、绿
色、现代、智慧城市

打造优美生态环境，
构建蓝绿交织、清新
明亮、水城共融的生
态城市

构建快捷高效交通网，打造绿色交
通体系
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本报记者闫艳常州报道 记
者近日从江苏省常州市发改委获
悉，常州市成功入选第三批国家
低碳城市试点。

据常州市发改委副主任刘彤
彤介绍，此次试点的目标是，到
2020 年，常州市碳排放总量控制
在 7300 万吨左右，碳强度比 2015
年下降 22.7%，单位 GDP 能耗完
成“十三五”期间江苏省下达的指
标，非化石能源占一次能源消费
比重达到 3.4%。到 2023 年，常州
市碳排放总量控制在 7400 万吨
左右，达到碳排放峰值，比全国提
前 7年达峰。

“为便于考核推进，我们设置
了包含碳排放总量、单位 GDP 二
氧 化 碳 排 放 、单 位 GDP 能 源 消
耗 、非 化 石 能 源 占 一 次 能 源 消
费比重、第三产业增加值比率、
城 镇 化 率 、林 木 覆 盖 率 等 15 个
指 标 的 考 核 体 系 ，覆 盖 了 低 碳
产 业 、低 碳 能 源 、低 碳 交 通 、低
碳 建 筑 、低碳生活等各个方面。”
刘彤彤说。

在试点建设期间，常州将深
入开展低碳建设工作，共实施产
业、能源、建筑、交通、基础设施、

林木碳汇、低碳生活七大类 71 个
重大项目，合计总投资 1693.2 亿
元，建设一个老百姓看得见、摸得
着、感受得到的低碳城市。

作为低碳试点城市，常州市
将在碳总量控制、低碳示范企业
创建、绿色建筑及其技术推广等
方面进行制度创新、先行先试。

常州市还将建立健全全市单
位 GDP 二氧化碳排放降低目标
和碳排放总量控制目标责任考核
评估机制，建立目标责任考核评
估办法和市（县）区碳排放核算方
法，并纳入政府工作目标考核，考
核结果作为对各级政府领导班子
和相关领导干部综合考核评价的
重要内容。

常州将制 订 出 台 低 碳 示 范
企 业 认 定 办 法 ，鼓 励 和 引 导 企
业低碳发展，培育一批有特色、
有 亮 点 的 低 碳 发 展 领 军企业，
全市将在不同层面认定 160 家低
碳示范单位。

同 时 ，充 分 发 挥 住 建 部（武
进）绿色建筑产业集聚示范区的
示范带动作用，积极推广绿色建
筑技术和产品，建成国家级绿色
建筑公共服务平台。

雄安新区绿字当先
面临生态修复、产业升级、协同发展三重考验

常州入选国家低碳城市试点
着力制度创新，明确考核评估机制

有业内人士分析认为，雄安新区将
成为北京非首都功能疏解的集中承载
地，这是推进京津冀协同发展的重要布
局 ，会 大 大 拓 展 京 津 冀 区 域 发 展 新 空
间。但在新区建设时，要将环保生态理
念嵌入规划建设的每个环节和步骤，决
不能重蹈“先污染后治理”的覆辙。

近年来，各级政府和各部门高度重
视白洋淀的保护治理工作，采取切实有
效措施，使白洋淀生态环境逐步改善。
但区域内各主体仍存在“自行定位、自谋
发展，独自为战”的问题，造成国土空间
的低效无序开发，生态资源过度利用，大
气环境、水环境、土壤环境等污染严重。

2016 年底，白洋淀流域生态保护与
京津冀可持续发展协同创新中心（以下
简称“协同创新中心”）成立。协同创新
中心牵头单位牵头人、河北大学副校长
王凤鸣表示，开展白洋淀生态保护 ，应
将 白 洋 淀 整 个 流 域 作 为 整 体 功 能 区
进 行 全 方 位 的 科 学 规 划 和 保 护 ，需 要
通 过 多 部 门 、多 学 科 和 多 领 域 联 合 攻
关 ，深 入探究恢复和保护白洋淀流域生

态环境的体制、机制和制度创新，形成有
利于实现流域生态健康和京津冀协调可
持续发展的经济体系、资源利用和制度
保障体系。

徐匡迪院士日前在接受新华社记者
采访时也表示，新区开发建设要以保护
和修复白洋淀生态功能为前提，白洋淀
生 态 修 复 离 不 开 整 个 流 域 的 生 态 环
境 改 善 。 要 从 改 善 华 北 平 原 生 态 环
境 全 局 着 眼 ，将 白 洋 淀 流 域 生 态 修 复
作 为 一 项 重 大 工 程 同 步 开 展 工 作 ，重
点 要 优化京津冀的水资源管理，提高水
环境治理标准。

白洋淀流域贯穿河北、连接北京、天
津和山西，覆盖面积 31000 余平方公里，
涉及人口达到 1.2 亿。中美绿色合作组
织中方首席科学家、华东师范大学陆健
健教授认为，应摒弃原来“头痛医头、脚
痛医脚”的局部思维。在京津冀生态环
境保护一体化的背景下，以区域生态环
境的“整体性”为指导思想，开展对白洋
淀流域国土资源合理规划、科学利用，加
强土地综合整治，优化水资源配置。

“地处北京、天津、保定腹地，区位优
势明显、交通便捷通畅、生态环境优良、
资源环境承载能力较强，现有开发程度
较低，发展空间充裕，具备高起点高标准
开发建设的基本条件。”新华社通稿中如
是描述雄安新区的区位优势。

从地图上看，雄县、容城、安新 3 县
地处“华北明珠”白洋淀周边，生态环境
基础较好，但目前已十分脆弱。

据保定市环保局官网所述，白洋淀
素有“华北之肾”的美誉，对京津冀生态
及环境具有不可替代的作用。而由于白
洋淀湖泊生物结构的破坏和食物链的断
裂，造成草型湖泊水体日益恶化，湖泊生
态系统功能也逐步退化，这将不利于平
衡京津冀地区的生态环境。

同时，白洋淀是由府河、瀑河、孝义
河等多条河流汇入连接在一起的，但目

前流域内沼泽化和富营养化等生态环境
问题明显。

2016 年 10 月，保定市《水污染防治
工作实施方案》出台，明确指出力争用五
年时间，有效恢复白洋淀生态功能，需要
实施城镇污染治理、农 村 环 境 整 治 、河
流 综合治理、淀区生态修复等 8 项重点
任务。

保定市环保局 3 月 20 日发布的《保
定市 2017 年 2 月水环境质量状况月报》
显示，白洋淀监测点位，功能区划主要为
Ⅲ类和Ⅳ类水，但实测水质类别却是Ⅳ
类甚至Ⅴ类水。显然，从当前情况来看，
白洋淀的水体污染仍较为严重，环保问
题不能忽视。

对 此 ，保 定 市 近 期 共 规 划 了 10 类
156 个项目，计划总投资近 246 亿元，大
力抓好河流整治、生态修复等方面工作。

尽管雄县、容城、安新此前均同属保
定市，但 3 县各自的发展水平和特点并
不一致，对环境治理的需求也不尽相同。

相比而言，雄县工业发展程度相对
较高，其治理需求也更大。据雄县人民
政府网站显示，雄县是我国北方最大的
塑料包装印刷基地，塑料包装行业是雄
县第一产业。2015 年，雄县拥有此类企
业 2700 多家，从业人员 5 万余人，拥有各
类包装印刷设备 1 万余台（套），年产值
逾百亿元。

过去数年间，塑料行业带来的污染
一直困扰着雄县，环境监管部门也屡次
将塑料生产企业列为重点监察对象。据
公开信息，从 2013 年起，河北省、保定
市、雄县各级司法部门已查处了多起环
境污染案件。

雄县包装业协会副会长任敬虎预
计，雄安新区规划后，只有高新科技企
业、创新能力比较强的企业能够有机会
在新区生存，其余污染重的企业应该会
外迁。

安新县在发展过程中逐步形成了集
回收、电解、线缆加工、精密仪器制造于
一体的完整产业链，成为华北地区最大
的废旧有色金属集散地，但土冶炼作坊
屡禁不绝。

就在宣布设立雄安新区前不久，环

境保护部督查组对保定督查工作结束
后，为进一步加大对“土小企业”的监管
力度，防止“土小企业”反弹，3 月 20 晚 22
时至 21 日凌晨 3 时，保定市环保局监察
支队还联合市公安环安支队开展专项行
动，对安新县老河头镇和芦庄乡的非法
熔炼企业进行了突击夜查。共排查企业10
余家，发现老河头镇1家非法炼铝企业，芦
庄乡3家非法炼铝企业，保定市环保局已
责成安新县政府对上述问题进行整改。

容城县因“中国男装名城”而闻名，
但当地造纸和印染业也名头不小，水污
染问题较为突出。

根据公众环境研究中心收集的雄安
新区下辖三县污染企业监管纪录显示，
安新县涉及 15 家，多集中在纺织、有色
金属、造纸等行业。雄县有 10 家企业存
在污染问题，以造纸、五金、塑料制品等
为主。容城县主要是污水处理厂的排污
问题。

京津冀协同发展专家咨询委员会组
长、中国工程院主席团名誉主席徐匡迪
说，要增强新区的自我发展能力，重点是
要紧跟世界发展潮流，有针对性地培育
和发展科技创新企业，发展高端高新产
业，积极吸纳和集聚创新要素资源，培育
新动能，打造在全国具有重要意义的创
新驱动发展新引擎。

协同发展如何着力
坚持区域整体性的指导思想，合理规划，优化配置

考验三

传统产业何去何从
发展高端高新产业，集聚创新要素资源

考验二

白洋淀生态修复挑战大
明确综合整治重点任务，恢复生态功能

考验一

相关报道☜

2017 年 4 月 1 日 ，河北雄安新区横
空出世。这是继深圳经济特区和上海浦
东新区之后又一具有全国意义的新区，
规划范围涉及河北省雄县、容城、安新 3
县及周边部分区域。

从规划建设要突出的七个方面重点
任务来看，绿色无疑是雄安新区的底色：

一是提出建设绿色智慧新城，建成国际
一流、绿色、现代、智慧城市；二是打造优
美生态环境，构建蓝绿交织、清新明亮、
水城共融的生态城市。

但眼下，和京津冀其他地区一样，雄
安新区 3 县长期以来一直被环境问题困
扰，如何实现新区绿色、生态、和谐的构
想，打造“蓝绿交织、清新明亮、水城共
融”，将考验治理能力与发展智慧。

本报通讯员雷军红合阳报
道 陕西省合阳县日前全面启动
创建国家森林城市活动，力争用
4 年时间，完成国家森林城市创
建的目标任务，把合阳建成渭北
最美县城。

近年来，合阳以城市公园和
街 头 绿 地 为 支 撑 ，初 步 形 成 点
面 结 合 的 城 乡 一 体 化 生 态 网络
格局。

据悉，目前合阳全县林木覆
盖 率 达 24%，城 区 绿 化 面 积 320
万平方米，公共绿地面积 54.67 万
平方米，绿化覆盖率、绿地率、人
均公共绿地面积分别达到 46%、

42%和 9.46平方米。
在森林城市创建活动中，合

阳将以增加森林资源总量为核
心，推进森林进城围城、村镇绿化
美化、绿色通道及生态廊道、农田
林网、生物多样性保护、森林质量
提升等六大工程，形成镇村园林
化、城区景区化、城乡一体化的发
展格局。

合 阳 力 争 到 2019 年 建 成 省
级森林城市，使当地的生态品牌
得到充分彰显，生态潜能得到充
分 释 放 ，生 态 价 值 得 到 充 分 转
化。2020 年，各项指标均达到国
家森林城市评价标准。

◆本报记者徐卫星

合阳启动国家森林城市创建
森林进城围城，城乡一体发展

京津冀协同发展专家咨询委员会
委员、清华大学交通研究所所长陆化
普在接受专访时说，为避免重蹈“现代
城市病”的覆辙，雄安新区应做好综合
交通系统的顶层设计，建设绿色智慧
交通系统。

陆化普说，雄安新区是非首都功
能疏解的集中承载地，也是具有综合
城市功能的现代化新城，是京津冀协
同发展的“发动机”之一。这是由建设
以首都为核心的世界级城市群的功能
定位决定的，是由解决“现代城市病”
的城市发展目标决定的，是由创新发
展理念决定的。

他指出，作为非首都功能疏解的
集中承载地，要求雄安新区交通发达、
环境优雅、集约高效，有便捷高 效 的
对 外 交 通 、富 有 魅 力 的 创 业 环 境 、
宽松有利的成果转化条件和激励机
制，还要构建生态城市，建设绿色交
通主导的综合交通系统。

因此，绿色智慧交通系统的建设
是实现雄安新区发展目标的重要一
环，解决好三大问题非常关键。

首先，雄安新区与京津实现“零阻

抗”的交通联系是新区建设的重要目
标之一。陆化普说，京津冀三地中，北
京是人才最集中的地方，充分利用北
京的人才优势，是建设世界级城市群
的关键之一。雄安新区能否真正大量
吸引高端人才投身新区发展，关键有
两点：一是交通方便；二是在新区能够
充分实现高端人才价值。为实现这一
目标，雄安新区与京津之间交通的高
效便捷联系对新区的发展将起到决定
性作用。

其次，雄安新区内部交通系统的
发展目标是建设绿色交通主导的综合
交通体系。陆化普说，新区应以轨道
交通为骨干提供通道运输服务，以常
规公共汽车交通为主体实现高可达
性，以共享单车为补充，建设末端交通
绿色、先进、高度智能 化 的 世 界 一 流
交通系统。

最后，在交通服务智能化水平不
断提高的背景下，雄安新区必将是先
进交通系统展示的机遇、智能交通系
统大显身手的舞台。新一代智能公
交系统、智能停车系统、智能交通
管理系统、智能物流系统、智能
共享单车系统等将会走进新
区生活。

绿色智慧交通唱主角
雄安新区应做好顶层设计，与京津实现零阻抗的交通联系

◆新华社记者安蓓

本报讯 内蒙古自治区乌海
市坚持绿色发展理念，坚决打赢
生 态 建 设 和 环 境 保 护 攻 坚 战 。
2016 年，乌海市共收获 275 个蓝
天 ，空 气 质 量 达 标 率 75.1% ，与
2015 年相比提高 11.2 个百分点，
优良天数增加 47天。

乌海因煤而兴、因煤而建，在
发展过程中形成了以能源、化工、
建材、钢铁冶金为主导的工业产
业结构。这种结构在支撑地区经
济发展的同时，也导致能源消耗
高、污染物排放总量大等环境问
题。同时，受地质地貌、气候条件
等因素影响，工业烟尘、粉尘、扬
尘污染严重。

近年来，乌海市采取严格措
施，组织实施了主要污染物总量
减排、焦化企业提标改造、矿区环

境综合整治和城区烟尘扬尘粉尘
综合整治“四大工程”，治理大气
污染。

与此同时，乌海市深入推进
乌海及周边地区大气污染联防联
控工作，积极与鄂尔多斯市、阿拉
善盟开展沟通协作，建立环境执
法联动机制，推动区域大气污染
联防联控取得明显成效。

乌海市还实行了最严格的水
资源管理制度，严守水资源开发
利用控制、用水效率控制、水功能
区限制排污三条红线。乌海积极
推行环境污染第三方治理，引进
有能力的环保企业对重污染工业
企业进行技术改造升级，不断提
高当地对废水、废气、固废、危废
的综合处置能力。

赵晓坤

据新华社电 中国房地产业
协会副会长庞元日前在建筑产业
现代化研讨会上表示，未来 10 年
中国装配式建筑的市场规模将累
计达到 2.5 万亿元，市场发展空间
十分巨大。

新近印发的《关于促进建筑
业持续健康发展的意见》中指出，
力争用 10 年左右时间，使装配式
建筑占新建建筑面积的比例达到
30%。目前，中国每年新增建筑
面积约 20 亿平方米。庞元认为，
这为中国建筑行业的整体改革定
调。作为建筑产业升级换代的新
生力量，发展装配式建筑也是供
给侧改革的组合拳之一。

上海北孚（集团）有限公司董
事长秦少秋表示，装配式建筑是
实现建筑产业现代化的有力支
撑。“装配式建筑性能优越，顺应
绿色制造与节能环保需求，具有
建造速度快、节能环保、强度高、
自重轻、空间利用率大、隔热性能
好等优点。”

“在装配技术的研发、推广和
使用上的新突破，推动了公司业
务由传统向现代化转型。”江苏省
苏中建设集团董事长笪鸿鹄认
为，当前中国装配式建筑比例不
到 5%，要在 10 年内达到 30%的比
例，相当于在现有基础上提高 6
倍，加大推广力度的需求迫切。

你会住上装配式建筑
未来 10年市场规模将超两万亿元

让蓝天白云成为新名片
内蒙古乌海坚持绿色发展理念


